

## **La Prensa 30 03 2011**

### **Expertos piden cuidar la tierra para producir quinua**

Tres investigadores franceses advirtieron de que el futuro de la quinua está en peligro si no se conserva la fertilidad y la organización de la tierra trabajada por familias pobres del occidente de Bolivia.

Las geógrafas Anaïs Vassas y Geneviève Cortés, y el ingeniero agrónomo y ecólogo Richard Joffré afirmaron que en caso de quedarse pasivas las poblaciones locales, corren el riesgo de perder una fuente esencial de sus recursos económicos y, a mediano plazo, enfrentar la degradación de su capital social y natural.

Durante el debate Emergencia de la Quinua en el Comercio Mundial, Joffré expresó varias reflexiones orientadas a la mejora de la producción del cereal, que tiene a Francia como el principal mercado.

“Lo que quiero transmitir, con la investigación, es que si todo continúa como hasta ahora (en el proceso de siembra de la quinua), los comunarios y gobernadores deberán tomar en cuenta que si no se hace nada y que si piensan que todo seguirá igual, el futuro no será tan glorioso como se lo espera”.

Joffré afirmó que la agricultura de exportación se desarrolla en un ambiente difícil, en el que los suelos pobres son expuestos a sequías, heladas, vientos y una fuerte radiación solar debido a la altura extrema (los cultivos se desarrollan entre 3.650 y 4.200 metros). La quinua es un caso único de cultivo de exportación producido en ambiente de altos cerros áridos.

El investigador anticipó que si no se toma en cuenta la organización del territorio y el tipo de manejo de la tierra, “por supuesto que puede haber repercusiones negativas debido a que las zonas son frágiles”.

El presidente de la Asociación Nacional de Productores de la Quinua (Anapqui), Brígido Martínez, rechazó las conclusiones de los investigadores, con quienes discrepó sobre el cuidado que hace el productor. “En Bolivia —afirmó— no es que ya no se tenga la capacidad de aumentar la producción. Creo que es una información falsa, porque en el país recién está creciendo la producción. Por el contrario, lo que hace falta es fortalecer el cultivo”.

Mencionó que en 2010, la Asociación estimó una producción de 93.000 quintales de quinua orgánica, pero se consiguió superar esa expectativa y se alcanzó una producción de 134.000 quintales.

### **El cereal es consumido por su historia**

La quinua orgánica de Bolivia es consumida por los franceses por su alto contenido nutritivo y por sus orígenes ancestrales incaicos, coincidieron las investigadoras Anaïs Vassas y Geneviève Cortés.

“La quinua es consumida por su alto contenido nutritivo y por su historia, que deviene desde la cultura incaica. Tiene un carácter simbólico. Allá (en Francia), lo que a las personas les llama la atención es que el producto está ganando imagen dentro de los productos franceses”, dijo Cortés.

Por su parte, Vassas destacó que la quinua tenga huellas arqueológicas originadas en la época en que vivió el inca. “Es interesante ver que el cultivo se mantenga desde hace siglos y siglos”.

### **Destinan \$us 25 millones para riego**

El Gobierno desembolsará 25 millones de dólares para impulsar proyectos de riego y de agua potable en el departamento de La Paz, que está dividido en 83 municipios, anunció ayer el presidente Evo Morales. En un acto de recepción de los proyectos a cargo de las alcaldías, el Jefe de Estado destacó que los desembolsos forman parte del programa Más inversión para el agua, que cuenta con 100 millones de dólares de presupuesto para todo el país. “Esperamos que por lo menos la mitad de los proyectos de agua se impulsen este año en los 337 municipios a fin de enfrentar las sequías”, indicó.

Se entregará a cada región 300.000 dólares para que desarrollen proyectos de agua potable y de riego.

“Si no hay agua, no hay producción”, aseveró para destacar su importancia.

## **La Razón / La Paz**

### **Crédito de Bs 1.000 MM apoyará producción de alimentos el 2010**

Ante la inminente amenaza de escasez de alimentos en el mercado interno, el Gobierno inició en esta gestión programas sectoriales de financiamiento para los pequeños y medianos productores que buscan mejorar la productividad del sector agropecuario y programas de riego que apoyarán los proyectos productivos.

“Los créditos van a ir aumentando en la medida en que vayamos disponiendo de otros recursos a través del Banco de Desarrollo Productivo (BDP) y del Banco Unión (...). Este año vamos a otorgar unos Bs

1.000 millones en créditos de apoyo a la producción”, informó a La Razón el viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez.

Hasta el momento, se destinaron Bs 229,7 millones para incrementar la producción de caña de azúcar (Bs 140 millones), quinua (Bs 84 millones) y papa (Bs 5,7 millones). Además, indicó, el apoyo a la producción alimentaria también se basa en los programas de transferencia directa de recursos para los productores.

“La idea es que los más pobres tengan recursos de transferencia directa para sus proyectos (el Estado financia el 70% de la iniciativa con recursos no reembolsables) y otros sectores puedan pagar un interés del 6 u 8%. Tenemos que combinar”, dijo.

Los créditos pueden ser destinados a la renovación de semillas, el mejoramiento de suelos y la adquisición de maquinaria agrícola.

El proyecto de Ley de Seguridad y Soberanía Alimentaria se realiza en base a cinco ejes temáticos (incentivos, financiamiento, fortalecimiento productivo, subvenciones y ampliación de la frontera agrícola) que responden a las necesidades de los productores de alimentos. La norma se efectúa de forma conjunta entre los ministerios del sector, el Legislativo y las organizaciones sociales, explicó Vásquez.

En materia de incentivos, hasta el momento, se contempla la compra de alimentos estratégicos a un precio mayor al del mercado, y la importación con arancel cero de tractores y productos agroquímicos.

Sin embargo, aclaró, “es preciso establecer un mecanismo que impida que este apoyo sea desviado a los intermediarios. Si la normativa beneficia directamente a los productores, el beneficio también será para los consumidores a través de una reducción en los precios de los alimentos”.

El financiamiento para el sector contemplará, además de los programas de créditos sectoriales, de un mayor apoyo de la banca privada, municipios y gobernaciones. “Todos tenemos que destinar los recursos para fortalecer la producción”.

El fortalecimiento productivo buscará un “equilibrio” en el reducido ingreso de los productores, “que no sea exagerada para no afectar a los bolsillos del consumidor”, remarcó.

Asimismo, se pretende que hasta el 2014 se amplíe la frontera agrícola de las actuales 2,7 millones de hectáreas (ha) a 4 millones de ha, “usando las tierras ociosas”, optimizando la productividad de la tierra y sin afectar “un solo metro de bosque”.

## **Producción conjunta de alimentos**

### **Propuesta**

El presidente Evo Morales planteará hoy a su par de Venezuela, Hugo Chávez, un proyecto de producción conjunta de alimentos que tome en cuenta las capacidades de ambos países. Bolivia podría aportar con tierra y Venezuela con maquinaria.

### **Venezuela**

“Voy a plantear al compañero Presidente (Chávez) cómo de manera conjunta hacer mayor inversión y movilización para el tema de producción”. Con Chávez “se verá cómo movilizar a las instituciones para mejorar la producción”, dijo.

### **La Paz produce sólo el 25% de lo que consume**

Aunque cuenta con más de 230.000 hectáreas (ha) cultivables, el departamento de La Paz produce sólo el 25% de los alimentos que consume e importa el resto, debido, principalmente, a que el 15% de sus tierras no cuenta con apropiados sistemas de riego.

Así lo aseguró ayer el gobernador de La Paz, César Cocarico, en el acto de recepción de los proyectos de riego de los 83 municipios del departamento por parte del presidente Evo Morales que fueron incluidos en el programa nacional “Más inversión para el Agua”.

“Sólo el 25% de todo lo que consumimos se produce en el departamento de La Paz (...), el restante 75% viene del interior del país y de la importación de países como Perú”, dijo.

La Paz tiene 239.860 ha cultivables: 3.000 se benefician con sistemas institucionales de riego y 17.000 con sistemas comunitarios; es decir, sólo el 17% de las ha cultivables del departamento cuenta con algún sistema de riego; “eso incide en la soberanía alimentaria del departamento y es un reflejo de la producción que tenemos en Bolivia”, indicó.

Por su parte, Morales expresó su confianza en que “por lo menos” la mitad de los proyectos de agua de los 327 municipios del país estén concluidos antes de septiembre “a fin de enfrentar la sequía” que sigue a ese mes.

A cada proyecto aprobado se le entregará \$us 300.000 para que el municipio correspondiente implemente planes de acceso al agua potable y al riego. El programa cuenta con \$us 100 millones para todo el país. “El agua es importante. Si no hay agua, no hay producción”, remarcó el Jefe del Estado.

### **Una marcha de obreros de la PIL busca llegar a Perú**

Al menos 150 obreros de PIL Andina inician desde hoy una marcha hacia el Perú demandando a los ejecutivos de la capitalizadora Grupo Gloria el pago de bonos de producción, de utilidades, pago de dominicales y un salario equitativo, de acuerdo a normas laborales nacionales.

Para la Gerencia General de la empresa, las demandas están en instancias judiciales y cualquier movilización será en vano e ilegal mientras no se tenga el fallo a favor o en contra de los trabajadores.

A las 15.00 de ayer, 50 trabajadores de la regional Warnes Santa Cruz y 50 de Cochabamba iniciaron la movilización. Otros 50 obreros de La Paz se suman a la medida hoy y se pretende llegar hasta Desaguadero, en una marcha denominada “por el respeto a nuestras leyes y derechos laborales”.

Según Elvis Rodríguez, dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de PIL (Sintrapil), después de casi un año de espera, “en congreso, se ha determinado la movilización hacia el Perú, demandando a los ejecutivos del Grupo Gloria cumpla con las normas laborales de Bolivia”.

Una vez iniciada la marcha, no descartan el paro nacional con bloqueo de la ruta hacia el vecino país y la implementación de piquetes de huelga. Explicó que el conflicto surgió el 2010 con la conformación de sindicatos y la presentación de un pliego petitorio.

La empresa ya declaró a la protesta ilegal. El gerente General de PIL Andina, Pablo Vallejo, dijo que la inasistencia a las fuentes laborales tendrá sanciones. Pactamos que si no llegábamos a acuerdos sobre la interpretación de las normas podríamos recurrir al Ministerio de Trabajo o al Poder Judicial. Y en eso estamos”.